

政界再編・新しい極の必要性

一九九五年八月二十七日

情報労連・全電通

地方議員団会議（水上温泉にて）

横路 孝弘

講演と質疑

「政界再編・新しい極の必要性」

○横路前北海道知事　木日は情報労連・全電通の地方議員団の会議にお招きをいただきましてありがとうございました。また、一二年間、北海道知事在任中には中央本部の皆さんを初め、とりわけ北海道の地元の皆さん方には大変温かいご支援、ご協力をいただきましたこと、心から感謝を申し上げたいと思います。

今、委員長からも、これから政治についてお話をございました。皆さん方も、それぞれの地域の中で一体どうなっていくのだろうかということでおらいらされながらおられるのではないかと思いますが、最近の状況、そして新しい極をめざす方向、理念といったことについて、そしてまた今日の動きについて少しお話をさせていただきたいと思います。

委員長からも話がありましたがけれども、今度の参議院選挙は、明確に日本の政治が自民党と新進党という二つの勢力に收れんされる方向に向かっている、それに対しでノーという力を結果する戦いであったわけですが、まずけれども、結果は残念ながらそういう方向には行かなかつたわけであります。今ままの政治情勢、政党の状況で衆議院選挙が行われるとすれば、これ

な二〇〇の選挙区ですね、本当に戦い得る地域というのは全国的にみてもブロックでみてもかなり少ないブロックになるだろうと感りますし、最近の社会党の総括はしたがってその地域選挙区の方にはどうも一つも触れないで、比例区の方である程度展望があるから、展望のない敗北ではないというような表現の仕方がされています。しかし、それでもあの結果に基づくシミュレーションをやっても四〇前後ぐらいでありますから、五〇〇という議席の中の四〇というのは多いか少ないか、議論はあります、いずれせんでも日本の政治がこの上り下り取れんされてしまう。

特に、先ほど根本さんが、次の選挙を含めてこの半年が勝負だというお話を申し上げましたが、私も認識は同じでござります。というのは、一名区の選挙の再選率というのは非常に高いのです。これは皆さん方それぞれの府県の定数一の県議会議員の選挙をみればおわかりのとおり、よほど大きな失敗だと、政党に対する批判が集中したときはともかく、そういうときは交代が生まれるわけですけれども、そうでなければ一人の人間というのはしばらく続くという構造になっています。アメリカの上院議員の選挙なども再選率九〇%を超えているのです。そうしますと、例えばこの一〇年間で二二回か四回の衆議院選挙があるとして、一回目の選挙と二回目、三回目の選挙は様子

が全く違ってくるわけです。最初の選挙がこれから一〇年間の政治の枠組み、構造を決めてしまって、とてもいいわけです。ですから、これから二回の選挙でのエネルギーと力をこの最初の選挙に全部集中するということになれば、あと二回目、三回目、枠組みが決まつた中での一名区の選挙というのばくても大変なものになるわけであります。したがって、次の衆議院選挙が勝負であり、その前が勝負であるという認識は、私も全く同じであります。

しかし、そういう危機感が、例えば社会党の中央、地方問わずあるだろうかというと、どうも必ずしもそういう意識にはないようになりますし、それからひとつの認識が巻き起こっています。

この間の参議院選挙の東京の結果をみてみますと、東京というものは社会党が全国の都道府県の中で一番というと東京に悪いかも知れませんが、力の弱い状況になっている地域だと思いますが、そこで社会党の推薦した鈴木喜久子さんは七番だったのです。六番目が東京市民21の推した見城さん、五番目がさきがけの推した中村敦夫さんです。当選した方は、新進党、自由党、共産党、田さんということになっていたわけですが、例えばこの三人に投票した力というものを合わせますと、新進党とまさ

に並ぶだけのパワーになつてゐるわけです。あの非常に低投票率の中でもそれだけの投票行動、選択というのは東京都の皆さん方はなさつてゐるわけであります。

したがつて、今大変大事なことは何かといいますと、大きな幅の広い流れなどのように結集して、自民党と新進党に対する対抗軸をつくるかどらうことが、先ほど申し上げました次の衆議院選挙を戦う上で大変大事なわけであります。この対抗軸というのを、例えば政党でいいますと、社会党であり、さきがけであり、それから市民ネットなどのローカルパートナーであり、そして労働団体であり、あるいは社会福祉団体、市民運動どりつたようなグループの人たちだと思うのです。やうやく力をどうしらう形で結束していくのか、何を軸にしてどういう組織の形態にしていくのかとすることが、今問われてゐるわけであります。だから、今必要なのは、それらを大きく結集していくだけのマネジメントをしつかりやれる、そういう軸をつくるということが大変大事なわけですが、そのことについては最後に申し上げたいと思います。

それは、運動としてはどういう運動になつていくかといいますと、地域や個人、あるいは企業の自立と多様な選択が可能なシステム、そういうシステムに向かって改革を重ねていくということでありますし、国際社会の中では、さまざまな民族や文化を受け入れる「兼容性」、そして「どのように生きていく多様性」ということ、いわば非常に国際主義、地球主義的な意識というのがリベラリズムの考え方の根源をなしてゐると思います。

この点をまずお話ししたいと思うのですが、日本の社会

というのでは、やはり非常に同質的な社会だといわれています。

明治の初めでありますけれども、福沢諭吉は、日本が近代国家として発展していくためには自立した國民が必要であるという指摘をします。自立しない人というのは一人に頼る。人に頼る人は人にお願いをする。人にお願いをする人は人にへづらう。そういう意味では、自立した國民というものが成立して、そういう人々が國を支えて初めて近代國家として発展していくのだという指摘をしています。福沢諭吉でなくして、明治の初めに北海道にやってきた外國人に「ババ」という人がいるのですが、クラーク博士と一緒に札幌農学校をつくって、教頭さんになつた人ですが、彼も同じようなことをいっています。日本とアメリカ社会、歐米社会との違いは何か。我々の國は民衆が第一、民が第一、お上は第二。この國はお上が第一で國民は第二だということをいつています。

そうすると、どうも日本の西中心主義の考え方とか同質的な社会というのは、明治以来つくられたというよりも、その前の江戸時代からつくられた意識なのかもしません。藩の中で藩士を中心として、そこに自立した國民、町民がいたわけではありませんから、法律も、法律というよりも法という形ですね。地域社会の約束事というのがその社会の規範になつてきます。ですから、州によって違うわけです。州によって、そのコミュニティの特徴を踏まえた違いというのがあるわけあります。判例を積み重ねて一つの法体系ができるわけあります。

それに対して日本の場合は、廢藩置縣で新しい明治の近代國家ができる、そして法律は外国に学んだわけです。初めフランスに勉強に行きました、日本の法律制度というのは、フランス

けであります。

確かに、アメリカと日本の社会の成立というのをみていますと、そういう違いがあるわけありますし、アメリカは、やはり自由を求めて大陸からたくさん的人がやつてきた。そういう人々が地域の中で生活を始めてコミュニティをつくり、町や村ができる、それが一つの州を形成して、州というのは一つの国家ですよね。ですから、アメリカ合衆国というのは、ユナイテッド・ステーツ・オブになるわけでありまして、そういう主権国家的な州が集まつた国としてあるわけです。

から民法が入ったのです。ところが当時、普仏戦争が行われていまして、フランスのナポレン三世が負けてプロシアが勝つわけです。それで、プロシアの憲法と刑法が入ってくるわけです。ちょうど当時ドイツ統一という時代でございましたから、その考え方などが色濃く入ってきて、したがって日本の場合は、判例を積み重ねる法と違うことよりも、むしろ国家がつくった法律によって社会がいろいろと規定されていくということになつてゐるわけです。

地方も、ご承知のようだ、戦前は官選知事であつて政府が任命をする。この知事の権限というのは、議会を指導・監督する権限と市町村を指導・監督する権限をもつてゐたわけです。政府のことを地方で遂行する、その責任者が知事という立場だったわけですが、それは、戦後改革の中で官選から民選などに変わったわけですが、色濃く残つたのが機関委任事務という形で、都道府県の大体八〇%、市町村の四〇%は機関委任事務です。これは、権限と財源は政府がもつて、実務、仕事だけは地方の自治体にやらせるという形のものであります。これは戦前のシステムが形を変えて、今日の社会にも大きく残つてゐるところのことだと思います。

そういったことで、日本の仕組みそのものは、スタートから歐米などとは違うわけありますが、中央集権的な近代国家の

もととさまざまなもの——しかし、中央集権的であるだけに、ある意味では非常に効率よく資源を配分しながら、教育制度とか、医療とか、福祉というものの充実をはかつてきただけであります。そのかわり非常に中央集権的でありましたから、画一的であり、規格化された政策が展開され、そういう地域社会というのができてきたわけであります。

よくいわれますように、日本の社会の構造として上から下への集団的な、団体主義的なところがありますと同時に、地域社会の中では非常に同質的な社会、村社会的状況といわれますが、そんな状況というのが続いてきたわけであります。政治構造の面からいいますと、特に戦後は自民党の一党政治が続く中で、いわゆる鉄の三角形といふものが形成されて、その大きな力になつたのは、先ほど提本さんからも話がありましたが、許認可、あるいは地方自治体に対しては承認をする権限とか、やはり許認可をする権限といったようなことを力にしながら地方を抑え、さまざまな業界を抑えるという永田町と霞が関の談合の上に日本のお政治構造というのはきたわけです。

しかし、それに対するいろいろな変化というのが非常に出てきたのです。その変化というのは何かといいますと、日本の社会も、そういう意味では、教育や医療や福祉のレベルというの世界的な水準、などをとてもそんなに劣るわけではない水

埠になってきたわけでもござりませんし、やはり成熟してきますと、多様な人々の価値観に基づいていろいろな選択を求めるようになつてきましたわけです。非常に同質的で集団的な社会から、ややそつではなくて、自立した市民といいうもののさまざまな動きや要望といったものが社会の中で形があらわれて、姿としてみえてきているということだと思います。

例えば人々の生き方も、自分の人生観、価値観に基づいて選択をする、そういうことが、教育の分野でも、医療や福祉の分野でも行われてきているわけであります。例えば学校教育でいいますと、小学校を出て中学校、高等学校、大学、そしてよりよい会社というような単線的なコースだったわけです。まだ、その単線的なコースというのは必ずしも変わつていないのでありますけれども、たゞ、子供たちの方は、あるいは人々の方はどうではなくて、そういうコース以外のコースというのもたくさん選択をしておられたいと。

ですから、最近、専門学校がさまざまなかたちで地域の中で非常にふえてきて、人々がそこに魅力を感じて、それを通じて仕事を選択していくというようなことも、いわばそういった単線的なコースから、少しずつ選択肢をふやしておこうというとなわけです。ただ、必ずしも家庭も学校もそのようにはなつていませんから、子供たちをその単線的なコースに乗せよう

として、そこからトラブルが発生するというのがこの一〇年、二〇年来の教育問題をめぐるさまざまな問題だと思うのです。

このじゅう北海道に地方から移つてくる人が少しおりまして、移住していく人の意見を聞いてみると、何のために移住するかというと、大体三つ理由がござります。一つは、個人の時間をもちたいということです。自分の趣味などをやる、そういう時間が欲しいということ。もう一つは、家族と一緒に生活をしたり。やはり企業戦士としてずっと働き続けてきた中から、会社ということだけでなく、家族、家庭ということにも価値をあつてこうとういう選択をする人々が生まれてきました。もう一つは、自分の家がちぢたりということなわけでございます。

考えてみると、これは当然のことでございまして、首都圏の通勤時間の平均というものは、ある統計ですと七五分なのですが、平均が七五分というのは、一時間半とか一時間もかかるという人もいるわけでござります。北海道などは、通勤の平均時間というのは一二一分でありますから、そうすると、自分が時間で趣味をやりたいとか、家族と一緒に時間を過ごしたいということになりますと、首都圏から少し地方へ行こうというようなことを選択肢として考える人が、自分の生き方の問題として出てくるというのは当然なのだろうと思うのです。

そこで、ここ数年の非常におもしろい現象は、各地域にある

と思いますが、職業訓練校というのがどこの府県にもあると思います。今、名称はそれぞれ変わっていますが、北海道では北海道高等技術専門学院といわれていますが、ここの中工芸科と

いうのは倍率が非常に高いのです。それは転職組と大学、学校を卒業してきた新卒の人々、女性が大体半分ぐらい占めています。旭川とか帯広などに来まして、家具などの技術を身につけて周辺の家具の企業に就職をして、自分は、そういう家具の技術を身につけて生きていいくというような選択なども出てくるわけです。

ですから、もういろいろな多様な選択が提供されれば、それに応じた形が生まれてくるだろうと思います。あるいは、介護福祉学校などに行つてみると、七割ぐらいは二十歳前後ぐらいの若い人たちで、全体として女性が八割、男性が二割ぐらいでいらっしゃる。しかし最近は、四〇代、五〇代の女性の人たち、子育てが終わった女性の人たちが、やはり介護福祉士の資格を持つて、そういう仕事をしていきたいということで入ってきています。

そういう多様な選択というのは、行政が提供するとか、市場が提供するということでいいますと、どうしてもおくれるわけです。行政の仕組みというのは硬直化していますし、市場の提供というのは、やはりそこで採算が成り立つか成り立たないかということが問題になるわけでありますから、どうしてもおくれるわけです。しかし、もうした中で人々は黙っているかといふ

あるいは、知的障害の人々も、よくノーマライゼーションという言葉がござりますけれども、今までの施設福祉から地域福祉へと。その地域福祉のあり方も、生活寮とかグループホームとか、地域の中で全く一人で生活をする。あるいは、ケアつきの住宅などで生活をする。多様な選択がかなりできるようになりましたが、本当にそれぞれの本人の意思が尊重されて、その意思に基づいて自分の生き方が決められるかというと、日本の社会はまだそこまではいっていません。しかし、そういう方向性をめざす運動、あるいは人々というのは大変ふえてきてます。本当の重度の人でも、介護の人がつくことによって地域の中で生活したいと。それをバックアップする仕組み、あるいは運動というのができるてくるわけです。

うと、そうではなくて、みずからが何とかやっていくこと。こういった運動が広がってきているわけです。これが最近の日本における市民運動、NPOの運動の大きな特徴なわけです。

他人のせい

にするとか行政の責任だけにしないで、社会的な責任を原点をもつて私たちも果たしていくというような運動に変わってきたのです。この変化というのは、私は大変大きな意味があると思います。それは後でちょっとお話し申し上げます、

金全体が新しい状況をつくりやすい環境を整備するといったこと。あるいは、多数のさまざまな団体がそれぞれの価値観に基づいて活動、それがお互いに認め合って活動することで、多元的な社会というものがそういう中から生まれてくるという意味では、日本の新しい地域社会の再構築や日本社会の変革といいうものを可能にしていく一つのパワーであると思っています。こ

ういうNPOのパワーというものを、これからは政治の中につかり位置づけていかなくてはいけないなと思います。

北海道といいますか、全国で、例えば町興し運動というのがありますね。町興し運動というのは何かというと、自分の町をどのように住みよくするかということになりますから、結局、地方の政治そのものなのです。つまり、町興し運動に参加するというのは、地方の政治に参加している。ある意味では民主主義的な運動なわけであります。

同質で集団主義的の社会から、もうひとつ選択を提示してゆく、提案型市民運動へと転換している。つまり そういった多様な選択が可能な、しかも多元的な社会をつくっていくところという動き、これが実は新しい軸や極めきす社会像の基本になるものだと思っていました。多様で多元的な社会を日本につくるというのが私たちの大まな目標になっていくわけであります。

このNPO運動は、今いましたように企業や行政が行い得ない活動を、時代に即して先んじて組織化するということ。あるいは、実験的な活動や先駆的な活動を行うことによって、社

それは町の中にでき、町を越えてでき、都道府県を越えてでき

て、全国的なネットワークも今、たくさん存在しているのです。北海道の中だけでも、1000を超えるグループが、二二一市町村の中でおおむね活動をしております。

いつこう活動は、要するに町づくりの宝物というのはどうにあるかどうと、やはり田分たちの町の足元にある。だから、足元にある宝物をみんなで発見していく運動をどうかとを私などもひきってきたわけありますが、運動を展開していくますと、既に、宝物ばかりではなく石ころがあるというのもわかるわけです。そうするとどうするか。結果して町長を変えようなどということになるわけです。

地域の中でも、特に小さな町や村の中で、例えば建設業協会が決めて、商工会と農協が決めて、地区労が決めれば、大体それで決まりだったのです。ところが、最近のケースはそこで決め

ても、横のネットワークが推した候補が勝つというケースが全國的に生まれてきているわけです。これは何かどうと、やはりそれぞれ自立した個人が参加したパワーの横のネットワークが、団体のパワーよりも力をもってきたという一つの証拠だと思うのです。

東京で音島さんが勝ったのも、石原さんを推薦したのは、あらゆる政党、すべてではありませんが、ある意味では主力政党がほとんどすべて決めて、産業、経済から福祉・労働運動団体

に至るまで全部決めて、そしてなおかつ三〇%とれなかつたと思うのです。たしか、大前さんと岩國さんと音島さんに投票した東京都民が七〇%前後だったと思います。

それはやはり、そういう選択を東京都民が行ったということでありまして、このことはこれから政治を考える上で大変大事なのです。というのは、何かといいますと、今までの社会の政治参加システムというのは議会主義ですよね。議会に代表を送って、その議員の人たちを通じて自分たちの意見を反映する。そして、議会で徹底した議論が行われて、地域社会の合意が形成される。その合意形成に基づいて、いわば役所といいますか、それぞれの市町村、行政がそれを執行するという仕組みだったわけです。

しかし、今の議会が本当に住民のコンセンサスを求める、さまざまな多様な住民の意見というものを本当に反映する仕組みになつていいかどうと、それは皆さん方に自分の議会のところをお考へいただければわかるわけじきまして、私が体験した二年間の北海道議会というのは全くそういうものではなかったわけじきります。とてもその議論の中で合意形成が行われるというようなディスカッションが行われたわけではありませんで、議員同士の議論というよりは、ほとんど行政と議会との議論ということに終わつてゐるわけです。

大体の議論は、行政けしからん、何をやっているのだといつて、結局ととのつまりが行政の権限をふやすことばかり議会の議論の流れというのになっています。国金もそうですし、多分、市町村議会も、役場は何をやっているのだとこうことを追求しながら、結局、今我々が主張している規制緩和とか、地方分権という方向とは違って、むしろ行政の権限をふやすような方向に向かっての議論を五〇年間積み重ねてきたのではないかと思います。

それが、先ほどのいいましたように、市民運動の方も変わってきて、むしろ責任を果たしながら、しかし行政の議会を経て出された結論、方針に対しても、もう一つの選択、違う選択肢を提起して、そこで一緒に共同作業を行おうという提案型市民運動というのが最近随分多くなってきてるわけです。

自分たちでやることをやりながら、例えば知的障害者を含めた障害者の人ですと、これから高齢者を含めて旅行をしたり、外に行ったり何かするときに、介護する人、介護人というものを、北欧などのように派遣するような仕組みが大変大事な問題になつてくると思うのです。

もちろん今、「行政にもそういう制度、仕組みはあるわけですがけれども、必要なときなどでも介護人が行って介護することができるか」というと、そうではないわけです。そうすると、運

動をやっている人たちは、自分たちで、ボランティアで今まで組織てきて手伝つてもらおうというところから、有償でそういう人々に手伝つてもらおうと一つの組織をつくって、そしてお金を出して介護してもらおうような制度、仕組みをみずからの方でつくり上げていく。そして活動しながら行政ともバックアップを求めるというような運動が広がつてきているわけであります。そういう意味では、こういった運動と行政との間の共同作業というのはやりやすくなつてきているのです。

先日、つい四、五日前ですけれども、札幌で札幌青年会議所主催でNPOと政治参加というシンポジウムといいますか、ディスカッションが行われまして、私が呼ばれて行つたのです。そのとき相手になつた人は、アメリカのNCLという、NPO（市民団体）をバックアップする組織のゲネラルという会長が出てきて、NPOと政治参加という議論を行つたわけです。

アメリカは、もう一〇〇年以上前からそういう市民運動に対して情報を提供したり、あるいは政策の提言、政策化することに協力したり、あるいはどこかの自治体で行政とNPO（市民団体）とがちょっとぶつかつてゐるときには、要請があつたら出ていて、その間の調整をする、コーディネートするような、そういう機能をもつてゐるのです。基金が一五〇万ドルぐらいで、毎年二〇万ドルぐらい企業の寄附を受けて、向こう

は検除制度などが非常に進んでいます。一五人の専門・専従職員と1000人の政策ボランティアがいるのです。何かあると、そういう人たちが行って応援をすると。こうしたところの組織の人々が来て、議論をしたわけです。

日本の場合、NPO、NGOが問題になってきたのはこの10年ぐらいです。生活クラブ・生協などの市民ネットはもっと早くからここに着目をしてさまざま運動をやつてきたわけですがれども、必ずしもそれが全国的に広がってきたわけではありませんし、政治的な問題意識になってきたわけではありません。

神戸の大震災の後、各政党がNPOを政治の中に位置づけてどうするかということを論議がようやく始まりましたけれども、センス、感覚としては、私は、青年会議所の感覚は大変時代をみていく感覚だということを申し上げたわけです。そういった、いわばNPOみたいなものを地域政治、特に地方政治の中にしつかりと位置づけて、政治家の役割というのは、アメリカでも、そういう運動の声を政策形成過程の中にちゃんと位置づけて生かしていくことができるか。そういう努力ができる人間が、地方、アメリカの州議会、あるいは市町村議会の議員の活動としてはそこにやはりエートがもたれていく、そうしなければ、選挙もなかなか勝ち抜くことができないということがいわれる

ような状況になってしまします。

NPOというのは非営利団体、非営利組織ということです。市民団体で営利を目的としないで、公益的な目的、公の目的をめざしてくる市民グループというよう一般的にいわれています。おひら、NGOという組織があります。これは非政府組織です。主に国際的な活動をしているわけですが、NPOというのも今、国際的な秩序の中で明確に位置づけをされていきます。例えば今、国連の一番大きな関心、国際社会の大きな関心は何かといいますと、東西対立が終わって新しい国際的な秩序をどうつくり上げていくのか。その中で、從来と違つてやはや国連がその役割をしっかりと果たしていくかなくてはいけないという意識、国連も、国連に参加している国々もそのようだと思っています。

今一番の問題は何かといいますと、国際社会にさまざまな問題が生まれるわけです。難民が発生する。原子力発電所が爆発する。いろいろな地域紛争、戦争、民族紛争、部族紛争が起きる。起きてしまってから、その拡大を阻止して問題を解決するというのは、相当エネルギーと時間がかかる。したがって、紛争になる前の火種をできるだけ早くキャッチしようというわけです。そして、その火種を見つけたら、それが紛争にならないように予防する。つまり、世界じゅうに警戒網を張りめぐらせ

て予防するということが、国際連合の今一番大きな目標になっているのです。

ところが、ご承知のように、国際社会の原則は内政不干渉です。民族自決、民族国家、主権国家という枠があるわけです。それぞれの主権国家というのは、自分の国内の紛争の火種が大きくならないうちに、外に向かって、自分のところはこういう悩みをもっている、何とか解決するために国際的な関係の協力を得たいという国は、実は余りないわけです。そこで、そういう紛争の種、問題になりそうな種をキャッチするのをどうするかというところだ、NGO（非政府組織）の民間団体グループが大変大きい役割になっていて、今国連で五〇〇〇以上の団体がNGO団体として認められて、国連の活動の中にしっかりと位置づけられているのです。

例えばグリーンピースの活動は、この間、ロシアが核廃棄物を日本海に廃棄するという、まさにその廃棄する現場に乗り込んでいて、フィルムを撮って世界を報道する。あれは、日本政府もアメリカもだれも知らなかつたわけです。あれはロシアの中のグリーンピースの人々の協力がなければ、しかも、まさに正確な情報をもつて、わざわざ船をあそこまでもつていって廃棄する船が出てくるのを待ち受けてやつたのですから、これは大変なシステムをもつているということなわけです。

そういうことがあって、初めて今度はロシアに対してもそれをやめろ、いや、実はこういう問題があつて大変なのだと。ではお金をしてその廃棄物を外に投げないで済むようなことをバックアップしようという動きになるわけです。こういう動きというのは、例えば国境なき医師団、これはフランスで成立して今世界じゅうに広がっていますが、国と国との関係ではなかなか難しい。例えばサハリンの北部で地震があった。日本政府が応援しようといいますと、ロシアのエリツィン、あの人もどういう人なのか、いかがなものかと思いませんが、日本政府の援助を断る。だから、政府機関としてはもたついているうちに、日本における国境なき医師団はぱっとサハリンに行って、現実に困っている患者さんたちに治療行為を行うということができるわけです。

ただ、エリツィンのことを笑つてばかりおられませんで、日本の場合も、神戸大震災のときにやってきたフランスのお医者さんに、日本人を治療する医師の資格があるかないかとか、瓦礫の下に倒れている人々を発見する救助犬をスイスがもつてきたときに、動物検疫が必要だと。〇〇の注射をしているかしていないかとかというようなことをやつたのは、エリツィンさんの行為とそんなに変わりのないことではなかつたかと思いまがすが、そうじつたNGO。

北海道のアイヌの人たちが世界の少数民族と提携しまして、國連に訴えて、國際社會で今、國連先住民族の一〇年というのを実現してやっていますね。そして、それぞれの情報交換をしながら、各国の少数民族政策というのはばらばら、まちまちなわけです。それぞれの国で進んでいるものもあれば、おくれているものもある。そういうものをやはり意見交換しながら、主権国家にむしろアレッシャーをかけていく。日本政府も、そういう動きの中で、ようやくこの問題について懇談会をつくるところになってしまったわけです。もとづいた、「わば国境を超えたさまざまな連携、連帯」というのは、むしろ二一世紀の國際社会を動かしていくパワーになるだろうといふことがいわれているわけですが、同じように、国内政治の中で、そのNPOの果たしていく大きな役割というものがあると叫びなのです。

その場合、先ほどのいいました政治参加の方向ですね。例えばアメリカの場合だと、公聴会というシステムがあります。ある自治体が何か大きな紛争を地域との間に抱えたとか、世論が一分している問題について、公聴会を開くのです。これは新聞広告を出して、「だれでも参加してくだら」と。だれでも参加できるのです。そして、行政側と議論をするのです。まずそれが地域の合意形成の一步になるわけです。必要ならば公聴会を何回もやりますし、あるいは、だんだん議論が煮詰まってきたと

きに専門スタッフから提議を受けるというようなことや、「ゼンにエネルギーを注いで合意形成をはかる」ということでもあります。こういった方法でありますとか、これから的情報化社の中では、本当にいろいろな方法があると思うのです。

今度のフランスの核実験でも、日本の大学生の三人かなんかがインターネットで反対しようという呼びかけをしたら、中国やロシアを含めて世界じゅうから、それに賛成だという意思表示がわっと集まるということですから、そういうシステムなどを使った新しい民主主義の参加の方法といったことなども、これからの方針になってくるでしょう。住民投票を含めた新しい直接参加の方法など、もとづいた新しいNGO、NPOといったパワーというものがあるわけで、これは政党と政治家の外にあるのです。このエネルギーというものの、あるいはこの人々の思いといったものを本当に受けとめていく。そういった政治的な力というものが非常になるだろうと思いますし、労働運動も、これから一つの活動として、特に今、連合という形になって、政治の分野では、今の状況ですとなかなか政治闘争ができるないでいるわけです。

そのときに、もとづいた形の政治的な活動ができるかといいますと、例えばそれぞれの地域の、特に連合の中に、NGO、NPOとの連携の委員会といいますか、連携の組織をつくり、

担当部局をつくって、そこで情報を欲しいという人に情報を提供する。あるいは、政策化したいという問題について政策ブレーンをそろえて協力をする。あるいは、若干の基金を積んで、そういういろいろな運動に対しても支援をする。こういったことなどが、多分、労働運動のこれから一つの方向性だろうと思います。

そうしますと、労働運動と市民運動というのは横の形で、地域の中でネットワークを組むことができるのです。今必要なことは、何でも一つの組織にまとめるということではなくて、さまざまな活動、運動といつものどとのようにネットワークをしつかり組んでいくかということなのです。そういうネットワークリのすそ野が広ければ広いほど、選挙ときにはやはり大きな力を発揮するということになるわけです。そんな方向が、これから日本の社会の中におけるさまざまな新しい形の運動展開の中で、今、政治も政党も、昔ながらの政党ではなくて、やはり新しい政党像が求められているとき、私どもの一つのみるべき視点ではないかと思います。

今、やはり新しい新党をつくるという議論の中で、一つは、社会党が五〇年間をどう総括するかということが大変大事なことだと思います。その新しいベターというものは、先ほどもいいましたように、次の選挙で本当に一つの政党に取れんされるか、それに対して、そうではない新しいエネルギーをもった党をつくるかということは、実は社会党の形をどうするかという

というところ、もう一つは、やはり社会民主主義という方向でどういう結集を考えるべきなのかということです。

社会党というものは、五〇年前スタートしたときは本当に幅広い政党だったわけです。皆さん方に承知のように、あのときに既にいろいろな議論が行われまして、党名を日本社会党にするか、社会民主党にするかという議論があつて、いろいろ議論したあげく、日本名としては日本社会党にするけれども、ソーシャル・デモクラティック・パーティー・オブ・ジャパン（SDP）というのを社会党の正式な英語訳にしたのです。それは最近の話ではなくて、五〇年前の話なのです。

ですから、この中で安保以前に社会党の党員だった方は、SDPJというたちゅつとしたマークが社会党の旗の下の方にありますをじらんになつたことがあるだらうと思いますが、あれが変わったのは安保の後なのです。ソーシャリスト・パーティー（SP）ということに変わりました。

それと同時に、これがややリベラリズムといいますか、そういう考え方方に立った新しい運動。単なるリベラルな個人ということもなくして、本当に自己した個人のさまざま運動を展開していくところなど、私たちも、しっかりと焦点を当てていく

こと以上に、日本の民主主義と日本の未来のために必要なこと

なのです。個々の政党の利益、おきがけも社会党も選挙で敗しくて負けでどうもなくなりそうだから、何とかつくなればいけないとこうこと以上に、新しい軸と極をつくる日本の社会の政治の中における意味合いというのは、大変大きいものがあると思うのです。それはやはり、日本の民主主義が二つの政党に收れんされど、本当に戦前の政友会、憲政会の流れになってしまったわけでしょう。場合によっては、そこで保保連合などとやりますと、完全な大政翼賛会にしかならないわけです。

そうすると、私たちの責任というのは何かというと、やはりそれは社会党のためにとか、さきかけのためにとかという個々の政党のためにとこうことを越えて、日本の民主主義と未来のために、新しいパワーといふものをともかく大きく結集してやつていかなければいけないところとなのですが、社会党の立場からいえば、五〇年間やつてきた。何が正しくて何が間違っていたのかといふことの整理は、やはりはつきりしなければいけないだらうとこう思ひます。

今度、社会党からブックレットが出まして、この五〇年について、石川英治さんと安東仁兵衛さんの対談集が最近出たようになりますので、それを買ってお読みいただと、大体そういう流れとこうのはずと整理されています。ただ、私が一言

だけ申し上げたいのは、五〇年代の社会党といふのは割と幅広く自由だったのです。アメリカにも、社会党の国際局の人人が留学をして、ケネディもんといって、後で国際局長などをやった人々は、ハーバード大学でキンシンジャーと一緒に机を並べて勉強したということなのです。

アジアとの連携、提携も非常にあったわけです。ビルマの――今はミャンマーですが――ラングーンに、アジアの社会主義インターナショナルの事務所があって、そこに社会党からも人が行つて、アジア諸国との連携といふのは非常に強かつたわけです。非同盟主義といふのを掲げて、そういう諸国との連携を非常に強めていたのです。それが五〇年代ですよ。

では、七〇年代の社会党といふのはどうであったかといふと、アジアとほとんど関係なかつたでしょう。労働運動もそうですね。総評社会党ブロックといふのは、六〇年代から七〇年代の初めにかけて、アジア地域との連携のパイプをなくしてしまつたのです。これはなぜかといふと、もちろん東西対立が激しくなりまして、韓国などに軍事政権ができる。あるいは、ASEANといふような一極の反共同盟ができるといふようなこともあります。まあ、みんなだんだん距離を置いてしまつて、結局何のバイブルもなくなつてしまつたのです。

だから、後でもちよと申し上げますが、韓国と日本といふ

関係をみてみると、やはりお互いに非常に不幸だったのは、日韓議員連盟という自民党的の、しかもタカ派の人たちが中心となって反共同盟として韓国との連携、提携をやっていたわけでしょう。この人たちは、植民地支配とか侵略戦争ということをいいますと、そんな意識は全然ない人たちなのです。そういう人々が韓国の政治部と提携をしてやってきた。

一方、社会党サイドはどうかというと、朝鮮半島の統一というスローガンを掲げたこともあって、韓国は認めないという立場できたわけです。ですから、そこに私たちがもつて来る、この間の戦争についての反省とか、憲法についての考え方方が韓国の人々と交流する機会というのはなかったわけです。五〇年間のこのギャップというのは、非常に大きいのです。そういうことになつていった流れというのを何かといふと、社会党の中でもありますと、やはり一つは安保の後なのですね。

安保闘争の後、よく社会党の欠点として、議員政党であるとか、逆ピラミッド系になつてるとか、労働組合党であるとうようなことがいわれまして、むしろ、政黨による組織的な政党をという形の議論というのは非常にふえてくるわけです。社会主義への道というのは一九六六年ですけれども、この一九六四年から一九六六年はどういう議論をしたかというと、皆さんが覚えているでしょうか。

あのときの議論は、プロレタリア独裁はどうかという議論だつたのです。安保の後、自民党的の方は、政治的には方向転換といいますか、政治色を非常に薄めて、所得倍増論で走つたわけです。社会党の方は、安保の後、政治色を非常に強めて、安保反対闘争、その前の基地闘争もありますが、反米ではないけれども、意識としては反米闘争にずっと傾斜していった。そして、東西対立が激しくなるに従つて、むしろ東側と連帯をするといふことで、労働運動もソ連の共産党、ソ連の労働運動と提携するなどいうことで、アジアの労働運動と提携するというような流れにはなつていかなかつたのです。ですから、非常に理屈っぽくなつて、いろいろな議論が行われてきたのも、この当時なわけであります。

そして、一九六九年の選挙というのは大敗北をした選挙です。社会党が一四〇から九〇になつた選挙なのです。私は、そのときこの国会に行つていた一人なわけですけれども、つまり、安保闘争のあの高揚、五〇年代のさまざまな運動、全面講話かどうかというよう議論を含めた、そういう流れで左右も統一し、あの大運動の闘争をつくつた。ところが、ここから社会党は方向がずつと変わってしまつて、どうも小さくまとまつてしまつて、六〇年代の最後には敗北してしまつた。今日まで、その流れの延長線上に来ているのです。

ですから、日本社会党の決党のときの方向は何かというと、もちろんその中に戦前のマルクス主義のいろいろな流れがあり、それがその後のいろいろな問題に発展していくわけであり、基本的な方向性としては、リベラリストと社会民主主義者、森戸辰男さんとか有沢広田さんとか、非常に幅広い人も入ってき上がった流れというのが、やはりあの原点ではないだろうかと思っています。

日本の社会も、日本人も、日本社会党も、そういう意味では何を原点としていくのか、何をアイデンティティーとしてこれからやっていくのかということになりますと、それはやはり五〇年前が私たちの出発ではなくたろうかと思います。もちろん、時代は非常に大きく変わっているわけですが、原点ということで、何を理念としていくのかということを考えれば、またやはり歴史観、憲法観、そして国家観など非常に大切なものが、自由民主党、新進党と対峙し得ること。私たちの理念を詰めていくと、おのずからそこに至るのではないかと思っています。

考えてみると、五〇年前の原点というのは、もちろんあの悲惨な戦争の経験、体験を踏まえて、そこからスタートしたわけだと思いますが、同時にそのことは、戦争を遂行していく日本の国内、そして国外の体制や行動、行為というものの反省からスタートしたわけであります。

ですから、まず戦後のスタートというのは、そういう国内の政治や経済、行政の体制に対する反省からスタートしたのです。それは、ほかにも幾つかの点がありまして、戦前の体制というのは、そういった自由のない、いわば警察国家であったといつことや、資源を戦争に向けて集中するために、官僚による経済統制というのが行われたわけです。石炭の生産をどこに配分す

一には、やはり戦前の体制というのは、全く自由のない体制だったわけです。戦後のスタートとなるのは、やはり自由と民主主義が大切なのだということでスタートしたわけです。個人的な話なのですけれども、私のおじに当たる、母の兄質というものは、野因栄太郎という戦前の共産党の指導者なのです。これは治安維持法で逮捕されまして、品川警察署で獄中で亡くなつたのです。遺骨が戦後返されてきましたので、その遺骨をお寺に納めるときというの私は小学校のまだ一年か二年ぐらいのときだったので、覚えているのですが、何を覚えているかというと、返ってきた箱の中の骨が針金でぎりぎりに縛つてあったのです。それで、私の母親やおじやおばは、ひとり、死んでまでこんなことをするのかどうして、みんなで供養をしていた。その場面を今でも思い起しきことができるわけではありませんが、そういった自由のない体制で初めて、ああいう戦争というのは遂行することができたわけなのです。

ですから、まず戦後のスタートというのは、そういう国内の政治や経済、行政の体制に対する反省からスタートしたのです。それは、ほかにも幾つかの点がありまして、戦前の体制というのは、そういった自由のない、いわば警察国家であったといつことや、資源を戦争に向けて集中するために、官僚による経済統制というのが行われたわけです。石炭の生産をどこに配分す

るが、鉄鋼はいかというような、そういう生産と配分というものをだれが権限をもつたかというと、官僚が権限をもって行ったわけです。それから、人々の動員も、官僚の手による国家活動体制だったわけです。

ですから、最近一ツ橋のノグチ先生が「一九四〇年体制」といっている。戦争を遂行する中ででき上がったこういう仕組みが、戦後の解体と新しいスタートの中で何が変わって何が残ったかというときに、四〇年体制の経済的なシステム、つまり行政と経済との官僚統制システムというものは、基本的に余り変わらないで残されたのではないだろうかという問題提起をされてゐるわけでございます。確かに朝鮮戦争がすぐ勃発し、その後のさまざま日本との動きの中で、行政による、あるいは官僚による統制のシステムといふのは、やはり基本的には戦前と余り変わらない構造になつてきているということでありますから、今の私どもの改革の課題といふのは、いわば明治以来の過程の中でつくり上げられてきた経済や政治や行政の古いシステムを、新しいシステムに変えるということが大きな課題なつてゐるわけです。

もちろん対外的には、戦争についてそれをどのように反省し、受けとめていくかということなのですが、この間、文部大臣がああいう発言をした。政治家が発言して、失言といふことだ、

いつも謝罪が足らないとか訂正をやつて謝つて終わりといふことですが、あれは考えてみると失言でも何でもなくて、結局本音なんです。つまり、あの戦争の後、しっかりした議論をやつさないところが五〇年たつても同じことを繰り返していくわけとして、これは、これから五〇年たつても今の状態だったら、また同じかもしません。

私がアメリカの民主主義というのが強いと思うのは、例えば、ベトナム戦争の中で起きたソンミ事件という、子供などを含めた村人の虐殺事件について、戦争を終わった後で軍法会議を開いて責任をはつきりさせているんです。日本が戦争全体、あるいは戦争のさまざまな問題について戦後やつてきたかといふとやってないことがたくさんあるわけです。

ことし戦後五〇年ということで報道されている中でいいますと、例えは七三一部隊というのがあります。これは、北海道が友好提携を結んでいた黒竜江省のハルビンというところにその資料館がありまして、あそこが本拠地だったわけですが、やつたことは何かといふと、要するに生物兵器、化学兵器をつくる。そして、人体実験を行い、生態解剖を行うということじゅう。

私が国會議員のときに、防衛庁で防衛医科大学をつくるというので、あそこの歴史資料室に行きました。凍傷の生態実験をやつたデータをみたことがあります。防衛庁の中にあるのです。

つまり寒い中で兵隊が凍傷にかかるでしょう。それで、中国の人を実験に使ったわけです。戸外のマイナス三〇度というところに、例えば上半身裸で何時間が置いておく。手や足が凍傷になります。それを戻すためはどういう温度でどうやつたらいいかとか、お湯つけたりもする。薬は何がいいかとか、まさに完全な人体実験です。それをやって、その耳真などが防衛省の資料室の中にあります。それよりまだひどいケースはたくさんあります。それまでひどいケースはたくさんあったわけでしょう。

これは、だれがやつたかといふと医師がやつたわけです。参加した医師の人たちが、その後、だれかが何かを発言し、行動し、その責任をとつたかといふと、だれもいないのです。むしろ、そのとき下の方でいろいろな作業をさせられた人たちが、最近ようやく、そのためのネズミを捕っていたとか、こういうことをやつたとか、自分はそばでみていたという発言が出てきていますけれども、医師そのものといふのは帰ってきて、ほとんど日本医学会の公衆衛生などの主流になっています。あるいは、医薬品のメーカーに入つて大きな医薬品メーカーの幹部になつた人もいますし、何の責任も、何の議論もないのです。ですから、やつたのは何かといふと、オウム真理教が今回やつたことと何も変わらないのです。政府が政府の名前でやって、何の総括もないわけです。

ドイツの場合だと、ヒトラーについて、小学生や中学生の低学年では教えていらないのです。記憶に間違いなければ、高等学校に入って、そのかわり一年間びつちりと、ヒトラーのやつたことについて徹底的に教育するということをやつてるのです。日本は、小学校から今日に至るまで、ほとんどの国語の上だけのことだと思うんです。

私は、日本の弱さというのはそこにあると思うのですが、話が戦争のことになりましたのでちょっとお話しいたしますと、ことし五月にオーストラリアに行きました。アジアリンクス？というボランティアグループの人とちょっと話をしたんです。私は大変すばらしいことをやつてゐるなと思ったのは、オーストラリアという国は、今は共和制の議論をやつてますけれども、もともとイギリス連邦の国です。英連邦に所属してヨーロッパをずっと見てきたわけです。自分たちは、むしろヨーロッパの一員だという意識がずっとあったわけです。しかし、EUからも外されまして、やはりそうではなくて、地理的な状況を考えると自分たちはアジアの一員である。それから、オーストラリアも複合民族国家ですから、アイデンティティーはどうするかというので、今、共和制の議論というのをやつてゐるわけですか。

四五〇万人。アジア系の人たちが随分たくさんいるわけです。

しかし、そうした中で、さらにアジアの理解を深めるためにどうするかということを、インドネシアと日本と韓国と中国の四つの国の理解を深めながら、どう民間の運動が一〇年ぐらい前から始まりました。地域でどうなことをやつたかといいますと、日本語の教室をやる。日本の文化の教室をやる。インドネシアの言葉の教室をやるといふことを地域でやっていまして、その一番の重点は、今は特に政府からもお金が出る大きい団体になりましたので、学校の先生方にインドネシアや中国、韓国、日本の歴史を知つてもらおう。休みになりますと一ヶ月とか四〇日間ぐらい派遣いたしまして、ホームステイなどをやりながら日本の文化を勉強する。東京もみるし、京都もみるし、広島、長崎も行って日本の文化、日本の歴史について肌で感じて、それを子供たちに教えるということをやつているのです。

日本の場合、五〇年間、何をやってきたかなどと、そういうことを全くやってないわけです。韓国人々が三〇年以上、日本の支配のもとで姓を日本名に変えさせられ、日本語を強制的に覚えさせられ、神社参拝を強制されたという思いや恨みつらみというものを感じさせて、教育するということをやつてきていられないわけです。

もちろん、それはやらなかつた文部省がけしからんといつ

とのことですけれども、例えば、日教組の運動をみましても、日の丸、君が代に反対と。これも五〇年代はやっていなかつたのです。六〇年代になってからの運動なのです。なぜ日の丸に対するかというと、侵略のシンボルだから、アジアの人々の痛みを考えれば、日の丸はやめるべきだという理屈になつていています。そのことよりも、むしろ本当に痛みを知つて子供に教える運動をやつてきたのかといふと、文部省もたらしなかつたけれども、学校の先生方もそういう運動というのは、民間の中にも労働運動の中にもなかつたわけです。ですから、韓國の人々は、今日本に対しても嫌いな人が七〇%ということになつてゐるわけですし、伊藤博文というのは韓國の人々とると植民地支配の張本人ということですから、あの人を暗殺した安重根といふのは、韓國歴史教科書では英雄になつてゐるわけです。知らない人はたれもないでしょう。一〇〇人いて、一〇〇人みんな知つてゐると思います。しかし、日本の小・中学生、高校生で、この人の名前と、どういうことをやつた人がどうしたことを見つけている人が何割いるかです。むしろほとんど知らないといつた実情にあるのではないかと思つのです。

そのようなことが大変大事なこととして、五〇年前の戦争に至る過程並びに戦争というものを踏まえて、私どもは五〇年前にスタートしたわけですから、歴史観としては、そこが大きな

理念になつてはいかんと申します。

憲法でござりますけれども、つまり憲法というのは、国内外の遂行していく体制、仕組み、システム、海外で行ったこととシーウォーターの反省の上にあるのです。同時に、この憲法といふのは、いわれますように非常にインターナショナルな憲法なのです。よく国籍がないという批判がありますけれども、今だんだん国家試験の壁が低くなつていく中で、むしろインターナショナルな価値観といふのは大変大事になつてきています。

例えば、国際社会の二〇世紀の流れといふのは、民族自決、民族国家といふ時代だったと思いますが、これから、それぞれの民族がみんな独立していくたら、世界の秩序はどうなるかといふことです。むしろアメリカとかオーストラリアのような複合民族国家というのも一つの方向性になつてくるわけです。

ソ連型の国家といふのは、ソ連の権力で抑えてきた、ある意味でいうと複合民族国家システムといふのは崩壊してしまったわけです。しかし、今でもロシアの中にも中国の中にも、多数の民族がおられるわけでございまして、この人々が本当に独立を要求し、自決を要求したら、これは大変です。そうすると、そういう民族の文化とか歴史を尊重し、お互に認め合いながら一緒にうまく共生していく。そのためには、やはり一つの普遍的な価値観、例えば、個人の基本的な権利はしっかりと守られ

るとか、ナショナルミニマムとかシビルミニマムといわれましたけれども、福祉といふのは保障されるといった基本的な価値観でいろいろな民族と一緒に生活していくしかないわけです。その価値観といふのはどこにあるかといえば、日本の憲法の中に普遍的な価値観といふのは含まれているわけあります。日本の憲法といふのはスタートと同時に東西対立の中に入り込まれ、国連もそういう対立の場面になりましたから、憲法をめぐる議論といふのも、必ずしもそういった議論にならなかつたのがちょっと不幸な歴史だと思ひますけれども、東西対立が終わった今日の状況で、この憲法のあつている価値観といふのは大変大事なものだと思うのです。

私は、細川政権以来、村山政権に至るまで、政権に参加したというのは非常にいい経験をしたことだと思つのです。つまり国際政治や国内政治の現実を今まで以上により知つたといふことだと思うのです。しかし、問題は現実を容認するだけではだめでして、政治といつるのは向かへべき田様、未来、理想といつたものがどうやら必要なわけですが、それぞれの政党には、これだけは我々の政党のものとする価値観なのだ。諂うことのできない、守るべき大切なものといふのはあるはずなのです。やはりそこをしっかりと守らなければいけないわけで、憲法といふのはまさにそういうもので、一つの到達すべき田様だ

と私は思うのです。その到達すべき目標に向かって努力をしてきたかといいますと、護憲といつて言葉ではしゃべっても、それを実現するための——さつき、梶本さんから「言葉ばかり多くて行動が伴わない」という指摘がありましたけれども、やはり言葉だけで行動が伴わないというのが日本の憲法下における政治だったと思ひます。

例えば、非核三原則というは「つくらず、持たず、持ち込ませず」。しかし、これは何も日本の原則だけにしないで、国際社会の原則にするよう広げていかなければいけないわけです。それが、まさに憲法を理想として、それを目標とする政治なわけです。しかし、その努力をしたかといいますと、国際社会の場では、むしろそういうことには反対をしてきたわけです。その根拠は何かというと、平和は、結局アメリカの核のもとに維持されているから、アメリカの核を弱めるようにことは日本政府としてはできないといって、非核地帯構想にしても何にしても、反対をするか、棄権をしてきたわけです。

あるいは武器輸出三原則という原則があります。これは、武器輸出の原則といわれていますが、三木内閣から輸出しない原則になったわけです。今、常任理事国による武器輸出というのは世界の八〇%を占めています。ほとんどの国は武器を輸出しているのです。しかし、今日の状況の中や、例えば、まず地雷

を輸出するのをやめよとか、一つか二つ輸出するのをやめる分野を広げていくだけでも、世界の紛争というのは大分形が変わってくるのです。あの地震のために、子供たちがどのくらい毎日死んでいるかということを考えますと、そういう日本のものでいる——これは確かに特殊な原理ですけれども、特殊な原理をむしろ普遍的な原理に広げていくところが我々の仕事ではないかと思います。

この五〇年間、憲法をめぐる議論の中で、例えば自衛権発動の三要素。日本の國土が実際に攻撃をされなければ自衛権は発動されないと、専守防衛、つまり攻撃的な兵器はもたないや、専ら防衛というのが新しい日本の自衛隊の戦略であるところとがいわれてきたわけです。そうしますと、世の中が変わってしまって、対ソ脅威論、東西対立ということをベースにしてきた日本の自衛隊の装備とか、配備とか、武器などは、改めて見直しをする必要があるわけです。ですから、村山さんはある意味でいうとチャンスを逃したと嘆うのは、自衛隊や安保条約という、もう既に長い間日本の存在し、国民の八〇%の支持を受けているという現実を認めてそこからスタートする、そこまではよかったですですが、それで終わってしまったわけです。そうではなくて、このように見直しを進めますという政策、方向性の枠をはっきり示すことができれば、そのもとで予算を何と

が抑えようと頑張っているのだ。そういう方針のもとで、沖縄の軍用地の問題に取り組んでいるのだとすることがより明確にわかるわけです。

政治というのは、常にある程度目標を明確にして、そこに向かって努力をしないといろいろな努力をやっても、必ずしもこうやってやりますという方向性がはっきりしないと、国民の日本には、なかなかその努力がみえてこないということがあるわけあります。

そんな意味で、歴史観、憲法についても今申し上げたようなことや、これを一つの大きな目標していく。そして、これから複雑な国際社会の中で、普遍的な価値観をもつてゐる憲法の意味合いとしては、日本の目標であると同時に国際社会の目標にもなっていかなければなりません。

もう一つは国家論です。強い國家、強い指導者、ナショナリズムということ。しかし、國益を第一にするという時代なんだ

らうか。いつも最近の日本の政治といつのは、國益をはっきりさせないでやるといろいろな批判、意見があります。しかし、これからボーダレスな社会の中や、ボーダーレスになってしまふのはいろいろな要素があります。まず、経済がボーダレスになつてます。それに伴つて、情報や知識もボーダレスになつていいであります。

先ほどのまじたよつた、NGOというよつなかがわかな市民団体の動きがボーダレスになつて、国境を超えていろいろな国に影響を与えて、そのことをみんなが認め合う時代になつてしまふ。そういう中で、日本の國益、日本のナショナリズム、日本が強い国家として存在していくところとの意味はどうにあるのか。私は、方向性としては、例えば國益というのをすりかり中身が変わってきたのだろう。一つの國の利益というだけではなくて、その利益がほかの国、世界の利益と一緒にであるということになければ、國益という概念にも入つてこないのではいなかと思うのです。そのところは非常に大事であつまつて、例えば、日本でいいますと、まだ旧来の國益概念にとらわれた行動といつのはたくさんあるわけです。航空交渉もそうです。日本の國益は何か。日本航空と全日空など、日本の国内航空会社の利益をみるとやである。簡単にいえばそれだけなのです。

しかし、これから、世界がますます交通や通信といつようなネットワークを張りめぐらせていかなければいけないときに、日本の國益を守るために——航空交渉といつのは、相互主義になつてゐるんです。例えば、一番問題になつてゐるのは以遠権といつて、アメリカは、アメリカー日本ーオーストラリアとか、アメリカー日本ー北京といつ飛行機を飛ばしたいというわけで

す。日本からいいますと、日本一アメリカその先というのは
メリットは何もありませんから、そういう権限は認められない
といつてゐるわけです。しかし、私にいわせますと、日本の国
が国際社会の中で発展していくためには、やはり交通路。世界
の国が日本に飛行機をどんどん飛ばしてある。ここにどんどん
乗り入れをしてもらいたいことがとても大事なことで、そ
こを、何も相互主義という必要はないだろうと思うんです。む
しろ日本の航空会社も、そういう意味では、世界の航空会社と
十分競争し得るようなたましさと強さが欲しい。余りにも保
護されてきたために、今日のような航空会社の状況になつてい
るのです。

これは、私の知事時代の体験ですけれども、毎年北海道に鮭
がたくさん世界じゅうから輸入して入ってくるわけです。ああ
いうものは、まず產地に入つて產地から出るという仕組みです。
例がいいかどうか、熊本というのは馬刺しの產地ですね。そう
すると、馬といらるのは一たん熊本に行つて、あそこから日本の
市場に出でいくというような仕組みがあるわけなのです。ノル
ウェーから鮭を輸入しようということで、ある日本の商社が、
一番安い飛行機は今どこかと。これはロシアの飛行機です。圧
倒的に安い運賃で使うことができるわけです。だから、防衛庁
ですが、ルワンダへの救援の飛行機をどうするかというときに、

初めはアメリカとかなんとかいつていきましたが、結局安い方で、
ソ連の大型輸送機を使って輸入をしたわけです。

千歳空港は、ソ連の飛行機が立ち入ることをなかなか認めな
かつたのですけれども、時代の流れで、防衛庁もとうとうソビ
エトの軍用機まで乗り入れを認めたということですが、ノルウ
エーからチャーターしようとうのに承認が必要なのです。結
局運輸省がだめだと。なぜだめにしたのかというと、日本航空
の定期便の腹に鮭を積んできているのが大事な荷物だったのです。
その荷物がなくなりてほかにとられてしまうというので、
日本政府のはノーという。そういう保護をして、本当に強くな
るかというと、そういう点ではやはり強くならないのです。

いずれにしても、國益というのは何なのかという点でいいま
すと、こういう問題もそうですし、北方領土問題もそうです。
北方領土問題というのは、東西対立時代には東西の中で解決さ
れるべき問題として存在していたわけです。しかし、今やもう
二国間の問題になつて、我々隣の國として、ロシアにこれから
何を望んでいくかというと、やはり政治の面でも、經濟の面で
も安定することです。悪くして、軍事國家などができますと、
こちらの方がむしろ大変になるわけです。

今、例えば軍事産業の民需転換という要望・要求があるわけ
です。その軍事産業の民需転換ということだ、日本政府が革げ

て応援してやることが今は本当に大事な、優先度をもった政策だと思うのですけれども、北方領土問題が、いわば入り口論で、この問題が解決しないと、そういうところになかなか政策的展開をしないという考え方です。

領土問題のような時間がかかる問題は——もちろん北方領土は日本の領土ですから、これは何とか交渉して解決しなければいけないわけですけれども、その問どうするかという知恵をヨーロッペの国はもっているのです。ヨーロッペの国は紛争した地域がありますと、それを解決するために一〇〇年、二〇〇年かかるって交渉しているところもあるのです。その問どうするかという暫定的な取り決めを行って、問題を解決まで努力していく合理的なシステムというのがあるわけです。

今、北方四島の問題は、日本政府が経済的な交流をしないということになってしまって、そこにドイツなど外国の企業がどんどん入ってきてくるところに大きい問題があるのですが、これなども国益という問題、あるいはナショナリズムという問題をもつとこれから国際社会、世界社会に合わせた中に変化させていくことが大変大事なことだと思うんです。したがって、理念としては、そういった憲法観、歴史観、国家観といふものをベースにするということだと思います。

それは何か幾つかまとめてみますと、市民というものを計

向するのか。強い國家というものを志向していくのか。シビリアンパワーというものを大事にするのか。指導者国家パワーみたいな強い指導者の力ということにしていくのか。地球市民主義なのか、国益主張なのか。志向からいいますか、横型のネットワーク志向なのか、縦社会の志向なのかといった点などがそのベースにあると思いますが、理念としては、歴史観、憲法観、國家観を共有する。これは、冒頭申し上げました社会党、ときがけ、そのほかローカルベーティーというものが共有している考え方だと思っています。

そして、目的とする社会というのは、やはり多様な選択が可能な、多元的な社会をつくっていかなくてはいけない。その中で規制緩和、あるいは地方分権ということが必要になってくるわけです。よく、小さい政府、大きい政府という議論があるわけですが、これからの考えは中央政府、地方政府、市場、企業や個人といったところがどういう負担をしていくのかということになると想うのです。

分権の話でございますと、国の仕事と地方の仕事というのを明確に分けるべきだと。国は、例えば外交とか、防衛とか、安全保障とか、司法とか、通貨とか、日本の國土軸を縦で形成しなければいけない新幹線でありますとか、道路網とか、情報通信のネットワークというようなものは國の仕事になるわけですし、

そうではなくて、もつと身近なところで提供できるもの、教育とか、医療とか、福祉などものは地方で提供していくということだと思うのです。

同時に、政府だけで提供するのではなくて、やはり市場や企業や個人で提供していくといふことも大事なわけあります。市場が提供するというにはやはり制約が余りあってはいけませんから、そういう意味でいうと規制緩和。さっきの堀本さんの話のように、新しい情報通信をどうするかというときに、例えば、役員を決めるまで郵政省の許認可で、承認事項だというようなことはやはり変えていかなくてはいけないわけです。そういった緩和というが必要でありますし、その中で、企業や個人の果たす役割というのも大変大事なわけです。

先ほど、「自立した個人」という言葉を使いましたけれども、みんなは同じ条件であるわけではないわけです。ですから、ハンドィキャップをもつて暮ら人は、そのハンデをなくす条件というのでは、行政なり、市場なりで整備をしなければいけないとということになるわけです。その上で、自分の責任と判断で多様な選択、自分の価値観に従って、自分はこういう生き方をしたい。自分は地域の中でこうやってやるとか、自分はグループホームで活動する。自分は施設の中でのいという選択ができるような社会にしていくということだと感じます。

したがって、全体の新しい極、軸の基盤は何かといいますと、一つは、先ほどもお話ししましたが、生活者・消費者の視点へ市民、労働者、あるいはリベラルな自立した人々。この中でいいますと、今は、従来の資本主義、社会主義という対立構造という形がなくなつたわけです。リベラルプラス社会民主主義ということでございますと、例えば、経済人たつて自分の考え方で政治参加するということが、個人の形で参加するということがこれからもつとふえていくと思います。リベラルな考え方の人々は、この軸に結果が可能になるのではないかと思います。

アメリカでも、ヨーロッパでもそうですけれども、大きな企業で、例えばドイツですと、ベンツの会長はドイツ社会民主党の党員なのです。だからといって、全部ドイツ社会民主党でまとまっているわけではなくて、部長はキリスト教民主党や、課長はこうですと、政治的な選択は自由になっています。

アメリカの外交官と話をして、自分は民主党支持だとか、自分は共和党支持だといって、大統領は次がたれがいいという議論をやはりみんなで自由にできる雰囲気はあるんです。そのようなことがリベラルのことだとさいますけれども、そういう人々に、そして、社会民主主義に結果するパワーというものを複合した形のものが、これから第三極の軸になっていく

だらうと思います。

党的あり方ですが、この辺のところは、詰めた議論をしていらっしゃるわけではありませんが、少なくとも共産党とか宗教団体のようなピラミッド型の組織ではないと思うのです。今、私どもがめざしているのは、ナショナルな新しい政党をつくりていこうということや、先ほどいたような既成の幾つかの政党、あるいはパワーというものにさまざまな運動と連携をとりながら、新しいナショナルバーティーをつくりたいと思っていますが、こういう問題があるわけです。

例えば、社会党、さきかけ、市民ネットという人々が、中央でナショナルバーティーと一緒にになったといつても、それがみんな同じ党員として、同じ組織でピラミッド型の組織の中に入れるか。それは、必ずしも簡単にできないことでもないし、難しい。そうすると地域の中では、例えば地域調整会議のような会議をもって、そのナショナルバーティーを受ける形をつくりて、市民運動も労働運動も各政党のグループも、ある程度独立した形をもちろん結束していくという方法もあるのではないかどうかとか、まだそこはいろいろと議論してらるといふでござります。いずれにしてもナショナルな結集が必要であるということと、地域においては今までのいろいろな経緯、経過がありますから、どういう形で新しい結集軸をつくるのかなどのは、そ

れぞの県における事柄、特にブロックごとの結果になります。ブロックごとの事情の違いも出てくるでしょうし、さまざまに市民運動といつても、そこにいる人がみんなそれぞの組織を解散して、新しい党に結集するということにはならないと思いまますので、そういう人々との連携のシステムをどうつくるかというのは、大変大事なことだと思います。

今、東京でさきかけや東京市民21、社会党、市民ネットやそのほかの生協グループ、労働団体も加わって選挙の候補をどうするかという集まりができていますけれども、それは、いわば一種の調整会議みたいなものです。それがすぐ政党になるのか、政党はそこから当選した議員と政策スタッフでナショナルバーティーをつくりて、地域はそういう調整会議と連携するということになるのか、これからは問題でありますけれども、いずれにしても、組織の形態も従来型よりも新しい組織の方法というものを追求することにならうかと思います。

今、私が申し上げましたリベラルなさまざまな市民的な運動、理念、あるいは政策的ないろいろな柱などものは、多分、社会党の人とも、さきかけの人とも、市民ネットなどのローカルバーティーの人とも、労働運動をやってらる皆さんとも、市民運動をやっている皆さんとも、そんなに異論のある考え方ではないと思うのです。こうした考え方をまとめていくだけの統一的

にマネジメントする力があるかというと、残念ながら今それが
ないわけです。社会党がいろいろとやつてきているのです。社
会党のやつてることも、私が今いっていることとそんなに遜
った考え方でやつてゐるわけではないのです。ただ、議論やま
とまりが小さなまとまりで、議論も小さな幅の中でやつてゐる
といふことが大変残念なわけです。

例えば、皆さん方は、それぞれの県や支部の社会党に所属し
ている方が多数だと思いますけれども、今まで新しい党をつく
るということで議論をどのくらいなさっていますか。余り議論
をやってないんです。自分の所属する政党をなくして、かわり
に新しい政党をつくるといふときに、地方の中でもほとんど議
論がない。これは、どう考へても不思議でしかしようがないの
ですけれども、現実はそういうことです。もちろんやつている
ところもあるけれども、それが大きな流れ、幅の議論
になつていないとと思うのです。したがつて、今必要なのは大き
い流れと幅をもつた力を結集していくということでありまして、
そのためのマネジメントをする力が必要なわけがあります。

今、私はリベラルフォーラムということで、さきがけの皆さん
とか東京市民21の皆さん、あとこれにネットの人々などが加
わると大体全般的なあれができるわけですから、そ
いつた人々と一緒に、やはり大きなまとまり、大きな結集をは

かるために努力をしていきたいと思っております。ぜひ皆さん方
にも地域の中で、それは党内でも議論も必要ですし、地方議員
の中で議論することもとても大事だと思うのです。また、幅広
い党外の人々も含めて議論をするといふことも大事でございま
して、中央はどうなのかをじつと見詰めているといふことでは
なくて、地域の中からも運動を起こしていっていただきたいと
思います。

そして、このリベラルフォーラムも時間との競争なわけであ
りますが、ぜひ地域の皆さんから、我々と議論を一緒にしたい
といふことであれば、どこへでも出かけていくつもりでありますので、ぜひ呼んでいただければと思っております。

繰り返しますけれども、ともかく新しい極づくりとい
うのは何のために必要かといいますと、それは、日本の将来と
日本の未来のために必要だ、日本の民主主義のために必要だと
いうことでございまして、時間が無い中で、みんながエネルギー
を結集していくかなくてはいけないと思つています。そうした
意味で、各地域の中での議論を、特に地方議員団の皆さん方が
中心になってやられますように、きょう、お集まりの皆さん方
が核になって、そんな議論展開をしていただこうことを心からお
願いをいたしたいと思います。